

Editorial

Queridos lectores,

En estas últimas semanas del año 2020 han sido muchas las noticias aparecidas en diversos medios relativas al avance de la investigación clínica con varios candidatos a vacuna frente a la COVID-19, que nos hacen vislumbrar un futuro a medio plazo más esperanzador que hace unos meses. Es comprensible que la población vea en estas noticias el acercamiento del fin de esta *pesadilla*. Se comentan en este número de PAM los principales resultados divulgados sobre vacunas, con el objetivo de reflexionar, en última instancia, sobre el propio proceso de comunicación de los resultados –vía notas de prensa– en este contexto extraordinario.

En la situación óptima, se prevé que la Agencia Europea de Medicamentos (EMA) –gracias a los excepcionales procedimientos de evaluación continua de la evidencia que ha implantado– haya autorizado dos vacunas para el primer mes del año entrante, y que puedan empezar a desarrollarse los programas de vacunación poblacional en los distintos países de la Unión Europea durante el primer trimestre; para ello, se deberán afrontar las dificultades logísticas de distribución y mantenimiento de la cadena del frío, en condiciones particulares en algunos casos. Pero, dado que aún faltan varias semanas para iniciar la vacunación de grupos de riesgo, que tardará varios meses en alcanzarse la esperada *inmunidad de rebaño* que conduce a la vuelta de la *normalidad* y, sobre todo, que las cifras de contagios y fallecidos son aún tremadamente altas (muy por encima de lo que una sociedad como la española puede “aceptar”), los profesionales sanitarios debemos hacer un llamamiento a la cautela individual y la prudencia colectiva, en aras de continuar con la tendencia de reducción de incidencia y mortalidad que se ha conseguido en las últimas semanas de noviembre y primeros días de diciembre.

En este periodo hemos conocido, además, datos positivos de los programas de vacunación antigripal que sugieren una cobertura vacunal mayor, y en menores plazos de tiempo, que la registradas en años previos. Si algo positivo puede sacarse de la pandemia que estamos viviendo, quizás la mayor concienciación social sobre temas de salud pública sea una de las mejores lecciones aprendidas. Por otra parte, el Sistema Nacional de Salud ha dado un paso importante hacia el pleno aprovechamiento de sus recursos sanitarios en las estrategias de salud pública: las farmacias comunitarias están dispensando ya test de anticuerpos, calificados de autodiagnóstico, previa presentación de la correspondiente receta médica, y se espera que en algunas Comunidades Autónomas puedan comenzar a realizar test de antígenos –de mayor implicación diagnóstica– en las próximas semanas. No podemos si no mostrar nuestro convencimiento de que avanzar con la mayor rapidez posible en esta línea contribuirá significativamente a mejorar la situación sanitaria.

Entre los contenidos del nuevo número de PAM que les presentamos, el último del presente volumen anual, podemos destacar la revisión monográfica de apertura, que aborda aspectos epidemiológicos y terapéuticos de los principales tumores que afectan a la población pediátrica, los cánceres hematológicos, los cuales presentan, además de su relevancia sanitaria, un importante impacto social y psicológico. Un segundo artículo de revisión complementa a la primera, aportando una visión clínica de otra patología muy frecuente en niños y adolescentes: el trastorno por déficit de atención e hiperactividad. Se incluye también un resumen de la concesión de los Premios Panorama 2020, el galardón con que el Consejo General, a través de esta publicación, premia a los medicamentos más innovadores del año en curso. Cabe destacar que el mes de noviembre transcurrió sin la comercialización en España de ningún nuevo principio activo, lo cual motiva que este número no contenga ninguna evaluación de medicamentos. Sin embargo, en los primeros días de diciembre se comercializaba un nuevo fármaco biológico para el tratamiento de la artritis reumatoide, el upadacitinib. Su evaluación se incorporará en el siguiente número.

Finalmente, mostramos desde aquí nuestro más afectuoso recuerdo para todos los que tristemente han fallecido por la enfermedad infecciosa que marcará en nuestra memoria el difícil 2020 que ahora termina. Con la esperanza de que el próximo año sea notablemente mejor, en todos los sentidos, les deseamos una agradable lectura de este número y que puedan vivir las fechas navideñas que se aproximan con la mayor felicidad posible. Seamos cautos: la vacuna está más cerca, pero el SARS-CoV-2 sigue entre nosotros. Un cariñoso saludo.